

富岡製糸場と深谷人

「第7回」

二つの絵馬奉納

にらづかなおしろう 蕪塚直次郎 その②

蕪塚直次郎は、『富岡製糸場図大絵馬』を二つ奉納しています。一つ目の絵馬は、明治八年（一八七五）九月、富岡製糸場の無事完成を感謝し、群馬県甘楽町福島の笹森稲荷神社に奉納しました。

富岡製糸場は明治五年（一八七二）十月に操業を開始し、何とか官営製糸場の機能を果たします。直次郎は製糸場建設に関し必要な瓦および煉瓦製造の命を受けて、その瓦や煉瓦を焼くための窯をこの神社東側に築きました。このことから、笹森稲荷神社に、製糸場建設の無事を願い安全祈願を行った記録が残っています。直次郎は無事に製糸場が完成できたのは、『神様を信じる人たちの協力と援助のおかげ』であり、事業が完遂できたのは、笹森稲荷の靈験によるものと考えて、ここに奉納したのです。

この絵馬の製糸場の絵は画家の逸見小壁によるもので、文章は初代所長の尾高惇忠によるものです。直次郎の製糸場建設への経緯と完成に対する神の恵みに感謝する気持ちが記されています。この絵馬は、甘楽町歴史民俗資料館内に展示されています。

そしてもう一つの絵馬は、明治十三年（一八八〇）七月、深谷市内・田谷の永明稲荷神社に奉納しました。こちらの絵馬には尾高の文章はありません。今までなぜ明戸の蕪塚が、離れた田谷の永明稲荷神社に絵馬を奉納したのか謎でした。しかし当時の田谷には、『山田瓦屋』がありました。この山田瓦屋は嘉永四年（一八五二）に田谷にある高台院が火災で焼失した際に、本堂を建て直すための瓦の作り手がいなかったことから、瓦屋を創業した経緯があります。



▲田谷自治会館に保管されている『富岡製糸場図大絵馬』は、縦178.5cm・横107cmで、約量1枚相当。また、笹森稲荷神社に奉納された絵馬も同程度の大きさです。平成27年2月1日(日)まで渋沢栄一記念館企画展『深谷の三偉人と富岡製糸場』で展示中

山田瓦屋は瓦屋の中でも太子講などで親的な存在であり、富岡製糸場の建築資材調達のため役の直次郎が、山田瓦屋とゆかりの高台院の西隣にある永明稲荷神社に、敬意を表して奉納したものと推測されます。この『富岡製糸場図大絵馬』は田谷自治会館で、ガラスケースに大切に保存・展示されています。（文：荻野勝正）

もっこつ 木骨れんが造=れんがはフランス積み

富岡製糸場は木の骨組みの間にれんがを積み上げた建築様式で「木骨れんが造」と呼ばれている。建築資材の土台石、木材、屋根瓦、れんが、漆喰は近くで調達した。特にれんがの製法と積み方はフランス人の指導で、和洋混交の工法が活かされている。

（『富岡製糸場「絵手紙かるた』』NPO法人富岡製糸場を愛する会 より）



※本コーナーの全編を通じて、登場する人物については、歴史上の人物としてその敬称を略します。また、年齢については、当時の通例に従い数え年の表記とします。

市長の深い話

谷が

深谷市長 小島 進



子どもたちの期待に

7月の終わりに『子ども議会』を開催しました。今年で23回目になります。市内の小学生19人、中学生22人から市政についてさまざまな意見・提言をいただきました。今回の子ども議会では、『富岡製糸場と絹産業遺産群』が世界文化遺産に登録されたこともあり、それに関連する意見・提言が多く見受けられました。全ての意見・提言に子ども視点からの市政に対する期待を感じることができました。

子ども議会は、深谷の将来を担う子どもたちに、議会の制度を体験することで市政に対する関心や

理解を深めてもらうことを目的として実施しています。それとともに、子どもたちからの意見・提言を今後のまちづくりを生かしていくという目的もあります。この目的に掲げるように、過去の子ども議会での意見・提言を受けて実現したものがありません。『ふっかちゃん』や『学校へのエアーコン設置』はその代表例です。

最近の子どもは、『他人の言うことを聞かなくなっている』とか『自分の気持ちをうまく他人に伝えられなくなっている』などと言われることがありますが、決してそのようなことはありません。子どもたちと直接会って話をする機会が多々ありますが、みんな私の話をちゃんと聞いてくれますし、自分の意見をしっかりと述べることもできています。

今月から来月にかけて、市内の各中学校に行きついで生徒との対話会を行います。その対話会で、子どもたちからどんな意見・提言をいただけるのか今から楽しみにしています。そして、子どもたちの期待に答えられるよう、より一層市政運営にまい進していきたいと思っています。

ありがとうの手紙



優秀賞

小学校低学年の部 おとうさんへ

常盤小学校2年（現3年）福田帆和さん

お父さん、いつも家ぞくのために、よるおそくまでおしごとをしてくれてありがとう。

わたしの家は、お父さんが朝、かならず子どもたちをおこしてくれます。いつもニコニコがおのお父さん。でも、よるは、おそくまでおしごとをしてくれているので会えません。だから、朝おきて三十分間、お父さんと色々なお話ができる大じな時間です。やさしくておもしろくて、家ぞくを大じにしてくれて、ありがとう。

みんなの声BOX

スマートフォンや携帯電話に身に覚えのない料金請求メールが届いた場合、どうしたらよいでしょうか？

市の消費生活センターにご相談ください。

『未払いなので訴訟手続きを開始します。』などと身に覚えのない架空請求のメールが届いた場合、相手先に連絡をせず、まずは消費生活センターにご相談ください（25ページ参照）。また、絶対に相手に名前や住所などを伝えられないようご注意ください。

問い合わせ 市民課 ☎574-6640

